
野田當權時日無多了，現在回頭改正錯誤，或可將功補過，否則只
能做歷史的罪人。無論野田政府，還是可能繼任的自民黨安倍晉三政
府，為了中日友好關係大局，為了兩國的經濟和世界經濟發展，為了
亞洲的和平穩定，只有在釣魚島主權問題上承認爭議、回歸共識，擱
置爭議、共同開發，留待後代、和平解決，才是化解當前危局和最終
解決問題，造福兩國人民和世界人民的正道。
野田及其政府「購島」鬧劇演砸了，搬起石頭砸了自己的腳。為緩

和危局，四面楚歌的野田政府不得不自尋出路，放出「妥協」氣球，
以試探中國的反應。所謂「妥協」是野田換湯不換藥的騙局，仍在
「堅持釣魚島不存在主權問題」的前提下，表示「認識到」中方主權主
張的立場。這種所謂的「妥協」理所當然不會被中方所接受。中方強
烈堅持日方必須正視歷史，面對現實，顧全大局，承認爭議，回歸談
判，改正錯誤。誠然，日方一再採取主動尋求各種機會、各種級別的
談判，但另一方面日方堅持釣魚島是「固有領土」，「不存在主權爭
議」，也不承認中日老一輩領導人在釣魚島主權問題上達成「擱置爭議」
的諒解和共識，現在提出的所謂妥協方案只不過是玩弄外交辭令的緩
兵之計，中方是不會上當的。現在擺在野田政府面前的路只有一條：
承認在釣魚島問題上存在主權爭議，回歸「擱置爭議」共識，和平談
判解決問題。

中方全面反擊 打破日方所謂有效管理
眼前的形勢，對野田政府來說是十分嚴酷危急的。既然日本政府頑

固堅持「不存在主權爭議」，不承認存在「擱置爭議」共識，中方從政
府到民間全方位地採取了捍衛釣魚島主權的行動。從野田政府不顧中
方嚴重警告貿然「購島」之日起，中國漁政船、海監船便開展常態化
巡邏維權執法，讓日方海上保安廳艦船疲於奔命，難以招架。中方全
面反擊日方挑釁，主動行使主權，打破了日方所謂的「有效管理」，強
化了中方的實際管理。
政治上，中方頒布了一系列有關釣魚島主權及管理的法規政令，拒

絕了日方一再要求的高層會談；近日中方財政部部長謝旭人、中國人
民銀行行長周小川拒絕出席在日本召開的國際貨幣基金組織和世界銀
行峰會，中國的各大商業銀行也拒絕與會。這讓日方十分尷尬難堪。
經濟上，中方民間自發抵制日貨，停止赴日旅遊，中日間經貿交流

急劇變冷。在世界經濟惡化又遭中方經貿打擊的情況下，嚴重依靠出
口的日本，經濟雪上加霜。日本經濟界、企業界坐不住了，代表日本
經貿界的經聯團公開指責野田「購島」是不負責任的行動，要求政府
改善中日關係。野田政府內部也出現了反對聲音，指出日本政府「只
有承認存在領土爭議這一條路可以走了」。前政府的高官，包括前自民
黨幹事長、外長、現日中友好協會會長加藤，前外務省國際情報分析
局局長孫崎享等，紛紛出面澄清事實，還原真相，強調中日雙方前領
導人都承認釣魚島主權存在爭議，並達成了「擱置爭議」的諒解和共
識；是石原「買島」和野田「購島」挑起中日關係緊張，造成了當前
的危局。

現在日本一些媒體和有識之士客觀分析了美國的立場和利益後，也警告野田政府別
太指望有美國撐腰就可以強硬挑戰中國，「雖說美國稱尖閣群島適用於《日美安保條
約》，但解讀成美國保障日本對尖閣群島主權就過於天真⋯⋯美國不會根據安保條約自
發地進行軍事干預。」「照此下去，等待日本的可能是難以置信的恥辱事件。」

推翻「擱置爭議」共識是愚蠢之舉
伴隨㠥中國自古擁有釣魚島主權的大量歷史文獻公佈，美國政府與日本政府私相授

受琉球（日本稱之為沖繩）及釣魚島的內幕被曝光，曾經的當事者如前國務卿基辛格
的表態，國際社會掀起了根據歷史事實認可中國立場和主張的輿論熱潮。歷史事實再
清楚不過了，中國從明朝時期的1403年就命名和管理釣魚島，而日本是在1884年發動
了甲午戰爭，戰勝並脅迫清朝政府簽訂《馬關條約》，才竊取了台灣和釣魚島。二戰勝
利後，根據《開羅宣言》和《波茨坦公告》，以及《日本投降書》規定，「所有日本從
中國竊取的領土歸還給中國」，釣魚島當然包括在其中。1971年，美國出於冷戰的需
要，私相授受把其託管的琉球及原本屬於中國台灣的釣魚島「歸還」日本。由於中國
政府及台灣當局的強烈抗議和反對，美國華人華僑掀起大規模「保釣」風潮，美國政
府內部也意見嚴重分歧，尼克松政府同國會最終達成妥協，「歸還」日本的只是釣魚
島的管理權而不包含主權。為此，美國參議院批准《歸還沖繩協定》時，還特地在
《協定》上加注書面說明：「美國歸還給日本的是管理權，此舉與中日釣魚島主權之爭
完全沒有影響力，美國對此不採取立場」。至今，美國政府都堅持這一中立立場。這充
分說明，第一，美國承認中日之間存在釣魚島主權爭議；第二，美國不承認日本擁有
釣魚島主權；第三，明確認定「歸還」給日本的只是管理權。
美國前政要和亞太問題專家，包括基辛格、芮效儉等，最近都紛紛指出，中日之間

存在釣魚島主權爭議，1972年中日建交和1978年簽訂和平友好條約時，雙方領導人都
在釣魚島主權問題上達成「擱置爭議」共識，長期以來對中日關係和釣魚島問題起到
穩定作用。美國副國務卿坎貝爾最近也公開強調：「東北亞和東南亞領土爭端不是新
問題，解決起來極其困難，幾十年來各國領導人決定擱置爭議，這是一種明智之舉。」
可見，現在野田政府不承認爭議，撕毀共識，挑起事端，加劇緊張局勢，實為愚蠢之
舉，危險之舉，禍害之舉。
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美國總統奧巴馬與共和黨總統候選人羅
姆尼10月16日晚在紐約州霍夫斯特拉大學
舉行了第二場辯論，兩人就選民提出的內
政外交問題激烈交鋒，令大選辯論戰進入
高潮。
由於奧巴馬在10月3日的首場辯論中失

利，令對手羅姆尼成為大贏家，導致其壓
力倍增。10月16日這場辯論被認為是奧巴
馬的「背水一戰」，他事前作了充分準備，
不像首場辯論時傲慢輕敵、語無倫次。例
如這次當羅姆尼宣稱要將中國列為「匯率
操縱國」時，奧巴馬能以人民幣大幅升值
的數字予以回擊。
奧巴馬也多次在辯論中主動出擊壓制對

手，企圖迫使羅姆尼陷入守勢。而羅姆尼
也不甘示弱，向奧巴馬直接發問挑戰，不
惜打破辯論規則。
由於這次辯論採取「市民會議」形式，蓋

洛普公司挑選80多名未決定投票意向的選民
參加，在現場向奧巴馬和羅姆尼提出自己關
心的問題。這就決定了兩位總統候選人需要
與在辯論現場的選民溝通時打動選民。
辯論會一開始，美國總統奧巴馬就在經

濟問題上對共和黨總統候選人羅姆尼進行
了猛烈抨擊，而羅姆尼則在能源政策問題
上向奧巴馬發起挑戰。羅姆尼稱奧巴馬的
攻擊大錯特錯，並且說奧巴馬的政策並沒
有讓美國人重新走上工作崗位。他還抨擊
奧巴馬拒絕批准從加拿大到美國的Keystone
XL石油管道項目。
奧巴馬10月16日與羅姆尼對陣時的表現

遠比第一場辯論更為積極並咄咄逼人。他
在辯論中抓住機會提及經他簽署成為法律
的公平薪酬措施，以及他對將避孕納入保
險保障範圍的支持。
羅姆尼在辯論中說，在幫助經濟上陷入

困境的家庭方面，他能夠比奧巴馬做得更
好。他說，如今生活在貧困中的女性人數
比奧巴馬就職時多了350萬。
美國總統選戰的焦點10月17日轉向女性

選民，為贏得女性選民的支持，兩位候選
人側重談論墮胎、乳腺癌和子宮癌篩查以
及有關女性健康的其它方面的問題。
羅姆尼的競選陣營近日播放一則電視廣

告，說羅姆尼「完全不反對避孕」，並贊同
在特定情況下的墮胎權。

奧巴馬也做了一個新的廣播廣告，指責
羅姆尼希望廢除將某些預防性保健納入強
制保險範圍的措施。奧巴馬陣營播放的一
則電視廣告指責羅姆尼今年早些時候承諾
要結束對「家庭計劃」的聯邦資助。
在大選前的最後幾周，女性選民令人意

外地成為雙方競相爭奪的對象，一些民調
顯示，羅姆尼已經縮小了奧巴馬在女性選
民中的領先優勢。
10月17日在艾奧瓦州開展競選活動時，

奧巴馬手腕上戴了一個表達對乳腺癌關懷
的粉色腕帶，奧巴馬還宣稱，當年輕女性
畢業時，她們應當得到同工同酬的待遇。
羅姆尼說奧巴馬未能充分促進經濟增長，
而令美國女性失望；女性在就業方面遭遇
挫折，還陷入窮困之苦；羅姆尼說自己擔
任馬薩諸塞州州長時為高級政府職位的人
選而審閱了一大堆女性的履歷。
美國總統奧巴馬與共和黨總統候選人羅

姆尼的第二場辯論結束後不久，由CBS
News和美國有線電視新聞網(CNN)發佈的
兩個民調顯示，奧巴馬以微弱優勢贏得了
這場辯論。

奧巴馬極力擴大對羅姆尼的競選優勢

全球關注十八大，是因為歷史可以告訴未來。改革
開放30多年來，中國經濟、政治、文化、社會等方面
的變革碩果纍纍，中國與世界的關係發生了深刻變
化。
以胡錦濤為總書記的執政黨施政十年來，中國在實

現科學發展的道路上取得新的輝煌成就。在中共十六
大以來這十年間，中國經濟實現又好又快的科學發
展，這是中國發展道路獲得更大認可，中國影響力得
到更大提升的十年。

過去十年輝煌如星漢燦爛
過去十年輝煌，亮點如星漢燦爛：2003年中國成功

實現載人航天飛行，2006年中國青藏鐵路通車創造了
世界鐵路建設史上的奇跡，2008年和2010年中國先後
成功舉辦北京奧運會和上海世博會，2010年中國成為
世行第三大股東國和國際貨幣基金組織第三大份額貢
獻國，2011年中國經濟總量超越日本成為世界第二經

濟大國。過去十年，是中國民主建設取得更大進步的
十年，是民眾共用改革發展成果的十年，是中國國際
影響力不斷提高的十年。
國際輿論認為，世界見證了中國不平凡的十年，中

共在這些歷史座標上取得的驕人業績構成了十八大召
開的重要背景，儘管未來充滿挑戰，但中國的發展前
景依然十分光明，十八大將是對這十年的一個總結。
美國投資家庫恩在接受新華社記者採訪時說：「從
2002年到2012年這十年是中國發展、壯大、轉型的關
鍵時期，歷史將會記住這一時期取得的成就。」
2009年9月，美國人奈斯比特出版《中國大趨勢》一

書，認為中國正在創造一個嶄新的社會、經濟、政治
體制，它的新型經濟模式已經把中國提升到了世界經
濟的領導地位。英國倫敦政治經濟學院教授雅克2010
年在《了解中國的崛起》的演講中，把中國發展的獨
特性放到了現代性發展的多譜系上，從而證明中國模
式也是一種現代化的發展模式，與北美和歐洲模式並

存，具有自身的獨特性。

近十年來中央對香港的巨大關懷和支持
回歸15年來，香港風雨兼程，路途坎坷，種種困

難、挑戰和考驗接踵而至。有禽流感、SARS、甲型
流感等疫症侵襲，有亞洲金融危機、全球金融海嘯和
歐債危機的衝擊，政治風波亦是一浪接一浪，這一切
交相纏繞，令經濟民生創傷，社會矛盾激化。但在香
港遇到困難和彷徨之際，中央都全力支持香港克服困
難，發展經濟。對於香港來說，近十年來中央對香港
的巨大關懷和支持更令港人感動。2003年SARS襲港
時，香港經濟陷入低谷。中央當機立斷，推出CEPA
（內地與香港建立更緊密經貿關係的安排），為香港經
濟注入強心劑。近十年來，中央政府大力度、高密
度、寬範圍地出台支持香港發展的舉措，充分體現了
中央對香港的重視和對香港同胞的關懷，有力地促進
了香港經濟發展。
香港回歸祖國兩年前，美國《財富》雜誌曾發表封

面文章，預言「香港已死」。香港回歸十周年時，該
雜誌發表題為《哎呀，香港根本死不了》的文章，坦
承當年的預言完全錯誤。而在2008年，《財富》的姊
妹雜誌《時代》周刊創造了一個新名詞—「紐倫
港」，認為紐約、倫敦與香港已構建了一個能促進全
球經濟發展的金融網，而更為重要的是，為中國順利
融入現代社會提供了便利。「如果你讀懂了紐倫港，
你就能了解當今世界。」

香港得到更大發展動力
十八大將產生新一屆中央領導集體，對國家未來

發展作出全面部
署，承繼既往十年
輝煌，開創未來十
年偉業，把中國建
設成世界第一大經
濟體，初步實現中
華民族的偉大復
興。與祖國同呼吸
共命運的香港，也將在十八大推動的中華民族復興
偉業中得到更大的發展動力，迎來更美好的明天。
香港在內地改革開放和現代化建設中，做出了重要
的歷史性貢獻。憑藉「一國兩制」的獨特地位、健
全的法制、充裕的資金和技術以及成熟的金融市
場，香港一直是中國走向世界、世界進入中國的視
窗與平台。隨㠥十八大推動的祖國現代化建設的不
斷發展，香港與內地的經濟聯繫將進一步密切，香
港必將為國家的繁榮富強繼續發揮不可替代的重要
作用，必將為世界與中國的聯繫作出新貢獻，而內
地經濟的持續穩定發展，也將為香港的繁榮提供更
有力的支持。　
回歸15年來，香港與內地接觸增多，接觸層面更

為寬廣，聯繫更加緊密，通過優勢互補，帶來了許
多實際好處。香港和內地、香港人和內地人密不可
分的聯繫，命運相連的現實，是越來越明顯的趨
勢。「一國兩制」的深入落實，需要在一國之下，
兩制之間加強了解，並在了解的基礎上相互理解，
相互尊重。展望十八大開啟的未來新時期，相信香
港與內地和諧相處、共同發展、血濃於水的關係，
會更加密切。

十八大在全球關注的目光中日益臨近，這是一次

「承前啟後，繼往開來」的重要會議，將在中華民族

復興史上矗立起劃時代的里程碑。以胡錦濤為總書

記的中共第四代領導人，過去十年帶領中國在實現科學發展的道路上取得輝煌成就。十八大

將產生新一屆中央領導集體，對國家未來發展作出全面部署，承繼既往十年輝煌，開創未來

十年偉業，把中國建設成世界第一大經濟體，初步實現中華民族的偉大復興。與祖國同呼吸

共命運的香港，也將在十八大推動的中華民族復興偉業中得到更大的發展動力，迎來更美好

的明天。

十八大是承前啟後繼往開來的劃時代里程碑

反對派準備採用拉布戰術，阻撓葉
國謙議員提出財委會每一個議題，每
位委員無預告下只可提出一項動議的
修訂，並要求在19日的財委會上表
決。「人民力量」陳偉業更揚言將會
提出數以百計的動議，阻止修訂被通
過。反對派的阻撓戰術，將會影響本
月26日財務委員會審議政府提交的長
者生活津貼的撥款建議。

讓政府什麼事情也做不成
民建聯提出修訂財委會會議規則，

以阻止拉布，有利於財務委員會有效
率地通過長者生活津貼62億元的撥
款。如果反對派的圖謀得逞，老人家
就很難盡快領取生活津貼。反對派的
立場，是藉口反對申報財產，企圖否
決給予老人家生活津貼的政府議案。
政府的任何推動經濟發展、推動基

礎建設、改善民生的計劃，都需要經
過立法會財委會的撥款。反對派的策
略利用財委會發難，癱瘓政府，讓政
府什麼事情也做不成，不能推動經
濟，不能改善民生。
身為財委會副主席的劉慧卿稱「不

贊成修訂」，謂「此舉會限制議員權
力」。劉慧卿這個說法，反映了她罔顧

事實，輸打贏要的作風。在拉布問題
上，劉慧卿「夠膽做，無膽承認」，說
明她動機卑鄙、作賊心虛。面對民建
聯堵塞財委會拉布漏洞，她的內心是
反對，力撐拉布，但是又不敢承認，
只是說「今屆多了不少新議員，不應
太倉卒下作表決」。她又認為，限制每
一項動議只准許提出一項修訂，只允
許發言一次，是「不民主，太過霸
道」，這是「限制議員的權力」。按照
她的邏輯，議員可以無休止地重複發
言，令有關議案不能通過，才算保留
了議員的權力。
任何一個會議都會有終止的時候，

如果允許少數人無限地發言，立法會
將毫無效率可言，香港許多事情也做
不成。劉慧卿所說的，其實是「假民
主，真破壞」、「假民主，真獨裁」，
是立法會內少數人對多數人的獨裁。
立法會現在的議員人數已經增加到70
人，如果每人發言3分鐘，也要210分
鐘，即近4個小時。如果允許每一個議
員無限次數地發言，進行拉布，可能
就要延長到一兩百個小時，許多決策
就會被耽擱下來，讓七百萬市民吃盡
苦頭。

劉慧卿包庇拉布更為可惡

每一個議題，在沒有預告的情況下
只提一個修訂，發言一次，並沒有限
制議員監督政府的權力。因為一個修
訂案，可以一併提出幾處的修訂，一
次發言，可以就幾個問題論述自己的
主張，解釋自己幾項修訂的理由，何
必斬件分開多次發言，或者切割為許
多個單項的修訂？說到底，劉慧卿之
流就是企圖拉布，阻撓政府政策通
過。
在這方面，劉慧卿有不良的案底。

上一屆立法會期，「人民力量」及社
民連在審議辭職替補修訂法例期間打
拉布戰，3個議員提出過千動議，惹來
廣大市民的不滿。劉慧卿自稱「公
平、公正」主持財委會會議，其實，
她背棄了競選財委會主席時的諾言，
包庇拉布；上屆立法會收爐前，政府
提出架構重組建議，黃毓民聲言在財
委會上提出五百項修訂動議。身為財
委會主席的劉慧卿立即配合，表示無
論議員提多少動議，她都會以一貫做
法處理，「就算他們提5000條，咪照做
囉」。她指若議員要在財委會動議，會
議將採取先討論、再逐條表決的做
法。這就是拉布，不過劉慧卿不敢承
認。
這一次「人民力量」「食過番尋

味」，作為財委會副主席的劉慧卿亦蠢
蠢欲動，還提出「應該進行公眾諮
詢」，實行拖延戰術，說明反對派已經
分配好角色，有人唱紅臉，有人唱白
臉，一些人明火執仗說要拉布，另一
些人沒有公開說拉布，但是偷換字
眼，達到更能阻延時間的效果。

反對派企硬拉布遺禍香江

龍子明 全國政協委員 香港青年交流促進聯會創會主席
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財委會如果不修正議事規則，杜絕拉布，大量的民生問題就會積

壓在財委會，改善民生工作就會被耽擱下來。所以，這一次財委會

修改規則限制拉布之戰，其實就是維護七百萬人民生利益，和損害

七百萬人民生利益的角力。市民將可以更清楚看到反對派禍害香港

的面目。

■龍子明

看十八大


